

JO 2024 ET BAINADE DANS LA SEINE : SURFRIDER RÉVÈLE SES RÉSULTATS D'ANALYSE

Communiqué 08.04.2023 | Pour diffusion immédiate



Un flacon de prélèvement au bord du pont Alexandre III où auront lieu les épreuves de Triathlon pendant les Jeux Olympiques ©Surfrider Foundation Europe

Dans une lettre ouverte à l'ensemble des parties prenantes des Jeux Olympiques et Paralympiques 2024, Surfrider Foundation révèle ses propres résultats d'analyse de la qualité de l'eau de la Seine. Sur 14 prélèvements, 12 sont au-dessus des seuils réglementaires. Seule ONG engagée dans le suivi de la qualité des eaux de baignades, elle demande solennellement à pouvoir poursuivre ses échantillonnages jusqu'aux jeux Olympiques et Paralympiques malgré les prochaines interdictions d'accès.

[Lire la lettre ouverte complète ici](#)

Des résultats non conformes et préoccupants

Née de surfeurs lassés de rentrer de leurs sessions la peau couverte de boutons ou pris de maux intestinaux, Surfrider s'est toujours engagée pour la protection des usagers d'activités nautiques, au-delà de son grand combat pour un océan préservé.

C'est pour répondre à cette mission que l'ONG a réalisé - entre septembre 2023 et février 2024 - 14 prélèvements dans la Seine, dans la perspective des Jeux Olympiques et Paralympiques 2024 (JOP 2024) et du plan baignade prévu pour l'été 2025. L'ONG est consciente cependant que les travaux du [bassin de stockage des eaux usées d'Austerlitz](#) ne sont pas encore achevés.

C'est dans une lettre ouverte à toutes les parties prenantes impliquées dans l'organisation des JOP 2024 que Surfrider Foundation a souhaité communiquer ses résultats ([lire la lettre ouverte ici](#)).

Sur 14 prélèvements, 12 sont très au-dessus des seuils imposés par [l'Agence Française de Sécurité Sanitaire, de l'Environnement et du Travail publiés sur le site du Ministère de la Santé](#).

QUALIFICATION DES PRÉLÈVEMENTS - SEUILS PRÉCONISÉS PAR L'AFFSET*

Point de prélèvement	Pont Alexandre III		Pont de l'Alma		
	E. Coli	Entérocoques	E. Coli	Entérocoques	
28/09/2023	872	77	PAS DE PRÉLÈVEMENT		<div style="background-color: #0056b3; color: white; padding: 5px; text-align: center;">BON</div> <div style="background-color: #ff9900; color: white; padding: 5px; text-align: center;">MOYEN</div> <div style="background-color: #990000; color: white; padding: 5px; text-align: center;">MAUVAIS</div>
18/10/2023	2536	94			
09/11/2023	3297	549			
14/12/2023	3950	2040			
11/01/2024	2040	380			
24/01/2024	2500	1049			
07/02/2024	3050	533			
20/02/2024	1600	412	2990	584	
29/02/2024	2930	863	2940	669	
21/03/2024	2080	305	2450	533	

Pour les eaux douces :

Qualification d'un prélèvement	<i>Escherichia coli</i> (UFC/100mL)	Entérocoques intestinaux (UFC/100mL)
Bon	≤ 100	≤ 100
Moyen	> 100 et ≤ 1800	> 100 et ≤ 660
Mauvais	> 1800	> 660

*Agence française de sécurité sanitaire de l'environnement et du travail

Si l'on compare au [barème des fédérations internationales de natation et de Triathlon](#), ce sont 13 prélèvements qui présentent des caractéristiques impropres à la baignade.

QUALIFICATION DES PRÉLÈVEMENTS - BARÈME FÉDÉRATIONS INTERNATIONALES DE NATATION ET DE TRIATHLON

Point de prélèvement	Pont Alexandre III		Pont de l'Alma	
	E. Coli	Entérocoques	E. Coli	Entérocoques
28/09/2023	872	77	PAS DE PRÉLÈVEMENT	
18/10/2023	2536	94		
09/11/2023	3297	549		
14/12/2023	3950	2040		
11/01/2024	2040	380		
24/01/2024	2500	1049		
07/02/2024	3050	533	7250	1190
20/02/2024	1600	412	2990	584
29/02/2024	2930	863	2940	669
21/03/2024	2080	305	2450	533

BON
MOYEN
MAUVAIS

Barème de qualité de l'eau des fédérations de natation et de triathlon

	Bonne ou excellente E. coli < 500 et Entérocoques < 200		Bonne ou moyenne E. coli ≥ 500 ou Entérocoques ≥ 200		Mauvaise E. coli > 1000 ou Entérocoques > 400
---	--	---	---	---	--

* Les mesures des bactéries indicatrices fécales peuvent être exprimées en unité formant colonie (ufc) ou en nombre le plus probable (npp) pour 100 ml d'eau. Ces unités sont équivalentes.

Source : Règlements des fédérations internationales de natation et de triathlon
Crédits : Franceinfo / Héroïse Krob

Un grand questionnaire sur la fin des travaux

Depuis l'obtention des Jeux, les parties prenantes du plan baignade se sont attachées à mettre en œuvre un véritable plan pour permettre la tenue d'épreuves sportives dans la Seine, mais également pour rendre la baignade possible à l'horizon 2025 sur 3 sites. Dans sa lettre, Surfrider Foundation fait part de son « manque de visibilité et constate un manque de communication externe sur les différents chantiers sur lesquels les parties prenantes se sont engagées. » et s'interroge légitimement : « Qu'en est-il du bassin de stockage des eaux pluviales d'Austerlitz et sa capacité de 50 000 m³ qui doit être effectif prochainement ? Quel est le calendrier prévisionnel de mise en route ? Quel est l'état d'avancement des raccordements des bateaux ainsi que des établissements recevant du public le long de la Seine ? Qu'en est-il également des actions visant à résorber les mauvais branchements des habitants ? ».

Surfrider demande un accès aux quais entre le Pont Alexandre III et le Pont de l'Alma la Seine pendant la période de fermeture

Si tous les travaux sont finis dans les temps, il restera impératif de pouvoir évaluer l'impact des installations sur la qualité de la Seine et de valider si les attentes et objectifs sont atteints. Les enjeux sont ici sanitaires et que le respect des seuils imposés n'est pas négociable.

Mais la lettre précise que les quais de Seine seront inaccessibles d'ici quelques semaines au niveau des épreuves de natation et de triathlon. ».

Et de poursuivre par une demande solennelle : « C'est pourquoi, à travers cette lettre ouverte, Surfrider Foundation demande l'accès aux lieux des épreuves (Pont de l'Alma et pont Alexandre III) avant et pendant toute la durée des JOP afin de pouvoir poursuivre ses campagnes de prélèvement. »

Surfrider espère que sa « demande sera entendue afin de pouvoir rassurer chacun et chacune sur l'efficacité des travaux de mise en conformité. »

Nous restons à la disposition des journalistes pour toute demande d'information ou d'interview.

A propos de Surfrider Foundation Europe

L'ONG Surfrider Foundation est un collectif d'activistes positifs qui agit concrètement sur le terrain au quotidien pour transmettre aux générations futures un Océan préservé. Notre mission : Porter haut et fort la voix de l'Océan ! Nos armes ? Sensibiliser et mobiliser les citoyens, enfants comme adultes (notamment grâce à une cinquantaine d'antennes bénévoles dans toute l'Europe), utiliser notre expertise scientifique pour porter des actions de lobbying et transformer les entreprises. Découvrez l'association sur <https://surfrider.eu/> ou via [cette vidéo](#).

CONTACT :

Lionel Cheylus | Responsable relations médias | 06 08 10 58 02 | lccheylus@surfrider.eu



SURFRIDER FOUNDATION EUROPE
www.surfrider.fr



La campagne « Healthy water » de Surfrider Foundation Europe est soutenue par le programme LIFE créé par la Commission européenne. Le soutien de la Commission européenne à la production de cette publication ne constitue pas une approbation du contenu, qui reflète uniquement le point de vue des auteurs, et la Commission ne peut pas être tenue pour responsable de toute utilisation qui pourrait être faite des informations qu'elle contient.